

définit l'humilité " une vertu qui porte l'homme à se mépriser lui-même par une véritable connaissance qu'il a de lui-même." — " Qu'est-ce que l'humilité ? " se demande à son tour saint François de Sales ; est-ce la connaissance de notre misère et pauvreté ? Oui, mais c'est l'humilité humaine. Qu'est-ce donc que l'humilité chrétienne ? C'est l'amour de cette pauvreté et abjection en considération de celle de Notre Seigneur."

En ces traits qu'est-ce donc qui choque et révolte tant notre pauvre esprit ? Est-ce le mépris de soi ? est-ce cet anéantissement qui semble la destruction de l'amour de la gloire ? Pourquoi ce mépris ? pourquoi vouloir détruire cet amour de la grandeur et de la gloire qui fait le fonds des grandes âmes et que le Seigneur y a mis Lui-même ?

L'humilité est vérité. Rien n'est mieux fondé que ce mépris de soi qu'elle inspire, et elle ne blesse en rien l'amour légitime de la gloire.

Si nous avons assez de sérieux et de courage pour nous étudier nous-mêmes à la lumière de la foi, notre enflure disparaîtrait vite pour faire place aux sentiments, les plus humbles. Que de raisons de nous abaisser ! Que suis-je, Seigneur, moi qui ai une si haute idée de moi-même ? Par mon origine je ne suis rien. Je viens du néant, c'est votre Main toute-puissante qui m'en a tiré et me conserve l'être, la vie, le mouvement, tout ce qui est en moi, comme tout ce qui est en dehors de moi. J'ai tout reçu de vous, de moi-même je ne suis rien, de quoi donc me glorifierai-je ? et " ma substance, ô grand Dieu, est devant vous comme un rien," comme si elle n'existait pas. Que suis-je, encore une fois, ô Seigneur ? Je suis un homme de péché. Le péché pire que le néant de mon être, voilà tout ce qui est de mon fonds. C'est ce qui devrait achever de détruire toute vaine estime de moi-même. J'ai péché : je ne suis pas digne de regarder la lumière du soleil et de jouir des bienfaits que vous avez semés sous mes pas. Tous les éléments devraient se liguer pour ma ruine et la terre s'ouvrir pour m'engloutir